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Деревянные дома
Деревянная Казань… 

Правило: суффикс -ян- пишется с одной буквой н

лед – лед-ян-ой
трава – трав-ян-ой
дрова – дров-ян-ой

Исключение: *стекл-янн-ый, олов-янн-ый, дерев-янн-ый



Дома здесь невысокие, в один и два этажа.

невысокие = низкие
(можно заменить синонимом без не-)



Дома здесь невысокие [ , / ‒ / : ] в один и два этажа.



Фасады бревенчатые, дощатые, иногда крашенные краской, 
а чаще некрашеные. 

ск / щ

дощатый – доска
площадь – 
тощий – 

плоская
тоска



Фасады бревенчатые, дощатые, иногда крашеННые краской, 
а чаще НЕкрашеНые. 



Н и НН в отглагольных 
прилагательных и причастиях

От глаголов совершенного вида
 (что сделать?)

НН

Исключения: 
названый брат / сестра
посажёный отец / мать
Прощёное воскресенье
конченый человек 

От глаголов несовершенного вида
 (что делать?)

Н / НН

Исключения: 

желанный, медленный, священный, чеканный, 
жеманный, чванный; неведанный, невиданный, 
негаданный, недреманный, нежданный, 
неслыханный, нечаянный

НЕ ИСКЛЮЧЕНИЕ: деланый



Совершенный / несовершенный вид

заморозить  заморожеННый(что сделать? СОВ.ВИД)

морозить  (что делать? НЕСОВ.ВИД) морожеНый
морожеННый



Прилагательные и причастия
от глаголов несовершенного вида

НН
есть зависимое слово

печенный в золе картофель
крашенные в рыжий цвет волосы
сеянная сквозь мелкое сито мука
вяленная на солнце рыба
плетенные опытной мастерицей кружева
писанная неумелой рукой картина

Н
без зависимого слова

печеный картофель
крашеные волосы
сеяная мука
вяленая рыба
плетеные кружева
писаная красавица



Н или НН?
от глаголов СОВ. ВИДА

НН

от глаголов НЕСОВ.ВИДА

1) если есть зависимое слово - НН

2) если нет зависимого слова - Н



Н или НН?

(1) Марфуша притащила еще охапку мелко нарубле_____ых дров. 
[А. Мариенгоф. Циники] 

(2) Дом был хороший, просторный, в лапу рубле_____ый из кондовых 
сосен. 
[В. Я. Шишков. Емельян Пугачев.]

(3) Матушка оставила Дусе в наследство прочный рубле____ый домик 
со ставнями. [Е. С. Гинзбург. Крутой маршрут]

 

НН

НН

Н



Фасады бревенчатые, дощатые, иногда крашенные краской,
а чаще некрашеные. 

некрашеный < красить (что делать? несовершенный вид)

а чаще ‒ не крашенные
а чаще [краской] не крашенные







Окна одеты в наличники и всегда немного перекошены.

немного = чуть-чуть

перекошены – краткое страдательное причастие 
прошедшего времени пишется с одной н

 



Окна одеты в наличники • и всегда немного перекошены. 

Между однородными членами предложения, 
связанными одиночным союзом и, запятая не ставится.



ЛеСТНицы скрипучи, как и двери, и ставни, и створки 

притулившихся рядом резных палисадников. 

Закрепившееся написание, проверяем по словарю.
др.-рус. лѣствица

НЕ проверочные, хотя родственные слова: лезу, лазить, лесенка



Лестницы скрипучи, как и двери, и ставни, и створки 

прИтулившихся рядом резных палисадников.

приставка при- со значением приближения 
родственно слову тул-ов-ищ-е

Затулинка – район в Новосибирске





Лестницы скрипучи, как и двери, и ставни, и створки 
притулившихся рядом резных палисадников. 



ПАЛИСАДНИК
‘небольшой огороженный садик 
или цветник перед домом’

Франц. palisade  ‘частокол’, 
нем. Palisade, лат. palus ‘кол’.

Первоначально — военный 
термин, «легкий сквозной 
забор из жердей или кольев». 
Известно со времен Петра I.



Лестницы скрипучи, как и двери, и ставни, и створки 

притулившихся рядом резных палисадников.

Всегда выделяется сравнительный оборот, 
начинающийся сочетанием как и:

 
У Сметаниной, как и у Гарта, было благоговейное отношение к 

местам, отмеченным памятью великих людей (Пауст.); 
Левин сел, как и обыкновенно, с книгой на кресло (Л. Т.).

•
 



Лестницы скрипучи, как и двери, и ставни, и створки 

притулившихся рядом резных палисадников. 



… и двери, и ставни, и створки…

Однородные члены предложения, соединенные 
повторяющимися союзами, если их больше двух 
(и... и... и, да.., да... да, ни... ни... ни, или... или... или и др.), 
разделяются запятыми: 

•Было грустно и в весеннем воздухе, и на темневшем небе, и 
в вагоне (Ч.) 

•Не было ни бурных слов, ни пылких признаний, ни клятв 
(Пауст.)

•После разлуки с Лермонтовым она [Щербатова] не могла 
смотреть ни на степь, ни на людей, ни на попутные села и 
города (Пауст.)



Лестницы скрипучи, как и двери, и ставни, и створки 

• притулившихся рядом • резных • палисадников.

Определение, выраженное причастным оборотом, не обособляется, 
так как стоит перед определяемым именем. 



створки притулившихся рядом … палисадников 

Определение, выраженное причастным оборотом, не обособляется, так 
как стоит перед определяемым именем: 
Тишина этой ночи была наполнена музыкой еще не родившегося 
Чайковского (Зал.). 
В этой шкатулке Языков потом хранил свои сувениры из 
Тригорского, письма к нему Пушкина и Осиповых-Вульф и подаренный 
ему Пушкиным автограф стихов «У лукоморья дуб зеленый...» (Гейч.)



Лестницы скрипучи, как и двери, и ставни, и створки 

притулившихся рядом • резных палисадников.

прич. об. •  прил.

прил. , прич. об.

створки резных , притулившихся рядом палисадников



[притулившихся рядом] • [резных] палисадников
           прич. об.              +    прил.

Если причастный оборот стоит перед прилагательным, 
то запятая между ними не ставится. 



• Каждый раз появлялась и снова тонула в кромешном мраке 
припавшая к широким балкам степная станица (Пауст.).

• Сергей увидел плавающие в воздухе белые листки 
тетрадки (Вороб.).

• Сергей увидел белые          плавающие в воздухе листки 
тетрадки.

прич. об. •  прил.

прил. , прич. об.

,



Водосточные трубы убраны жестяным кружевом.

водосточный – сток воды (слитно, так как подчинительные отношения)
убраны – краткое страдательное причастие прошедшего времени

жест-ян-ой > жесть
кружево (непроверяемая гласная)



Пишутся слитно прилагательные, образованные из основ 
слов, отношение между которыми носит подчинительный 
характер: 

•зубоврачебный, громоподобный, станкостроительный 
(строить станки) – водосточный (сток воды).

Водосточные 



• Краткие формы страдательных причастий прошедшего 
времени пишутся с одним н: читан, читана, читано, 
читаны; прочитан, прочитана, прочитано, прочитаны; 
мечен, мечена, мечено, мечены; помечен, помечена, 
помечено, помечены. 

• Так же пишутся формы среднего рода в безличном 
употреблении: накурено, насорено, езжено, хожено, 
езжено-переезжено, хожено-перехожено.

Убраны 



• В прилагательных с суффиксами -ин-, -ан- (-ян-) пишется 
одно н: кровяной, смоляной, дровяной, кожаный, ржаной, 
рваный, соловьиный, осиный, звериный.

Жестяной



Кружево



Чердачные оконца причудливы – круглы, овальны, 

восьмигранны; иногда вместо них светлеют под крышами 

циферблаты, на которых давно уже нет стрелок.

прИчудливый < чудо (приставка при- со значением «близости»)

при-чуд-лив-ый – дожд-лИв-ый, стыд-лИв-ый 
(другое слово с тем же суффиксом под ударением)



Чердачные оконца причудливы [ – / : / , ] круглы, овальны, 

восьмигранны [ ; / , ] иногда вместо них светлеют под 

крышами циферблаты, на которых давно уже нет стрелок.



… причудливы – круглы, овальны, восьмигранны…

Уточняющие члены при подчеркивании смысла выделяются 
или отделяются тире.

Если обобщающее слово предшествует ряду однородных 
членов, то после обобщающего слова ставится двоеточие: 
Рыбак-подледник бывает разный: рыбак-пенсионер, рыбак — 
рабочий и служащий, рыбак-военный, рыбак-министр, так 
сказать, государственный деятель, рыбак-интеллигент 
(Сол.).



Чердачные оконца причудливы – круглы, овальны, 
восьмигранны; иногда вместо них светлеют под крышами 
циферблаты, на которых давно уже нет стрелок.

При значительной распространенности части бессоюзного 
сложного предложения могут разделяться точкой с 
запятой; 
предпочтительна точка с запятой, если внутри частей 
сложного предложения имеются запятые — показатели их 
внутреннего членения: 
В водоемах журчала и плескалась прозрачная вода; из 
красивых ваз, висевших в воздухе между деревьями, 
спускались гирляндами вниз вьющиеся растения (Купр.).



В этом городе я выросла. 



Тогда казалось, что время не портит его: приятно шелушится 

под пальцами краска на стенах, уютны растущие с каждым 

годом трещины в бревнах, весело краснеет на чугунных 

решётках ржавчина, вкусной пылью пахнут подвалы. 

трещ-ин-а – морщ-Ин-а 
(другое слово с тем же суффиксом под ударением)

ржав-чин-а – чуж-бИн-а – древес-Ин-а (варианты суффикса -ин-)
чугун-н-ый < чугун
решётка - решето

 



Тогда казалось, что время не портит его [ : / , ] приятно 

шелушится под пальцами краска на стенах, уютны растущие 

с каждым годом трещины в бревнах, весело краснеет на 

чугунных решетках ржавчина, вкусной пылью пахнут 

подвалы. 



… казалось, что время не портит его: приятно шелушится под 
пальцами краска…

В бессоюзном сложном предложении между частями 
ставится двоеточие, если вторая часть бессоюзного 
предложения поясняет то, о чем говорится в первой части; в 
таких случаях возможна подстановка слов а именно: 
И от этих ее слов всем хорошо становилось, спокойно, как 
в детстве: тихо светит солнце, тихо скользят времена 
года… (Т. Толст.).



Казань учила любви – к старому, ветхому, непрочному.

непрочный - хрупкий (синоним без не-)



Казань учила любви [ – / • ] к старому, ветхому, непрочному. 



… любви – к старому, ветхому, непрочному. 

•Присоединительные члены предложения, не имеющие 
специальных вводящих слов и выступающие в качестве 
разъясняющих добавочных сообщений, отделяются знаком 
тире. Они стоят в конце предложения.



Учила тому, что красота остается, даже если ее покрывают со 

временем трещины и морщины, что цвета и краски блёкнут, 

исчезают, а основа – никогда, что оттенок неба не зависит от 

кривизны окна, в которое это небо наблюдают, что обычный 

водоскатный жёлоб может стать самой прекрасной деталью 

здания, а часы вовсе не обязаны иметь стрелки.



Учила тому, что красота остается, даже если ее покрывают 

со временем трещины и морщины [ ; / , ] что цвета и краски 

блёкнут, исчезают, а основа ( – ) никогда [ ; / , ] что оттенок 

неба не зависит от кривизны окна, в которое это небо 

наблюдают [ ; / , ] что обычный водоскатный жёлоб может 

стать самой прекрасной деталью здания, а часы вовсе не 

обязаны иметь стрелки.



Сегодня этого города нет: деревянная Казань растворилась в 

стекле и бетоне, утонула в асфальте, ушла под гранит. 



Сегодня этого города нет: деревянная Казань растворилась в 

стекле и бетоне, утонула в асфальте, ушла под гранит. 

Бессоюзное сложное предложение 
с отношениями причины или пояснения 

Почему этого города больше нет? 
Что случилось с этим городом?











И только в памяти проступает иногда сквозь гладкие фасады 

многоэтажных корпусов то, прежнее: бревенчатое, 

изначальное. 



И только в памяти проступает иногда сквозь гладкие фасады 

многоэтажных корпусов то, прежнее [ : / – ] бревенчатое, 

изначальное. 



Тире перед словом то интонационное.

ТО, ПРЕЖНЕЕ. Неоднородные определения разделяются 
запятой только в том случае, если второе из них поясняет 
первое, раскрывая его содержание (возможна вставка слов 
то есть, а именно):
Делить на те и другие их можно только с нашей, 
человеческой точки зрения (Сол.).
ПРЕЖНЕЕ: БРЕВЕНЧАТОЕ, ИЗНАЧАЛЬНОЕ. При наличии 
слов, обязательно требующих раскрытия (пояснения) 
значения, ставится тире: Он всеми силами души всегда 
желал одного — быть вполне хорошим (Л. Т.); В таких 
предложениях тире замещает пропущенный пояснительный 
союз (можно вставить а именно). В подобных случаях при 
более подчеркнутом пояснении может употребляться и 
двоеточие



Два города – реальный и исчезнувший – живут параллельно: 

один – для гостей и туристов, второй – для своих. Для тех, 

кто помнит.



Два города – реальный и исчезнувший – живут параллельно: 

один – для гостей и туристов, второй – для своих. Для тех, 

кто помнит.

Два города, реальный и исчезнувший, живут…
*Два города: реальный и исчезнувший – живут…
*Два города (реальный и исчезнувший) живут…



Два города – реальный и исчезнувший – живут параллельно: 

один – для гостей и туристов, второй – для своих. Для тех, 

кто помнит.

Бессоюзное сложное предложения с отношениями пояснения.
Как именно живут эти два города?



Два города – реальный и исчезнувший – живут параллельно: 

один – для гостей и туристов, второй – для своих. Для тех, кто 

помнит.

Факультативное тире в неполном предложении:
один [город живет] для гостей и туристов, второй [город живет] для своих

один для гостей и туристов, второй для своих



… – реальный и исчезнувший –…

Уточняющие члены при подчеркивании смысла выделяются 
или отделяются тире: Они [статуи] были расставлены 
прямо на земле и на газонах — без пьедесталов — в каком-
то продуманном беспорядке (Кат.). Мины же все в снегу, 
который тут совсем неглубокий — до щиколотки (В. Бык.).

Тире ставится при пропуске членов предложения: один 
/живёт/ для туристов, второй /живёт/ для своих.



Каждый раз, приезжая в незнакомый город, я с надеждой иду 

по его улицам, ищу старые кварталы, утопленные в тротуар 

по самые окна домики, чтобы вновь почувствовать себя в 

детстве. 

незнакомый = чужой (синоним без не-)

утопленный < утопить (что сделать? глагол совершенного вида)
тротуар (от фр. trottoir «тротуар», 

от гл. trotter ‘быстро ходить, идти рысью’)



Каждый раз, приезжая в незнакомый город, я с надеждой иду 

по его улицам, ищу старые кварталы, утопленные в тротуар 

по самые окна домики, чтобы вновь почувствовать себя в 

детстве. 



Каждый раз, приезжая в незнакомый город, я с надеждой иду 

по его улицам, ищу старые кварталы, утопленные в тротуар 

по самые окна домики, чтобы вновь почувствовать себя в 

детстве. 

Определение, выраженное причастным оборотом, не обособляется, 

так как стоит перед определяемым словом.



Каждый раз, приезжая в незнакомый город, я с надеждой иду 

по его улицам, ищу старые кварталы, утопленные в тротуар 

по самые окна домики, чтобы вновь почувствовать себя в 

детстве. 

чтобы = для того чтобы (целевой союз)



















Проверяем написанное
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